

EL PUEBLO DE ELCHE

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Trimestre 1'25 pesetas.
Semestre 2'50 »
Año 5 »
Anuncios á precios convencionales.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

Y DE INTERESES MATERIALES

Número suelto CINCO céntimos

DIRECCION Y REDACCION

EN LA IMPRENTA DE ESTE PERIÓDICO

La correspondencia á la administración

Plaza Dr. Campello, núm. 5.—ELCHE

Tribuna libre

¡AY DEL TIRANO!

Como ha dicho Carnot, la historia no es más que el cuadro monótono del eterno abuso del poder.

Recorriendo sus páginas, algunas de las cuales merecen estar escritas con letras de oro, y muchas con cieno, podemos hacer el estudio de la estética universal de las tradiciones, de las costumbres y de los caracteres, fuentes inagotables de la emoción y de la conciencia, de donde todo viene; pero á un mismo tiempo aprenderemos tambien en ellas lo que es la tiranía y nos formaremos cabal concepto de tirano.

La tiranía no es otra cosa que el libertinaje del poder.

El tirano es el libertino. Endiosado en el poder, que debe no á sus méritos ni al pueblo, sino á sus intrigas, á sus amaños, á su bajeza y á sus ruindades, respira soberbia por todas partes; y gloton de alabanzas, lisonjas y adulaciones, rodéase del astuto que le adula, del cauteloso que le lisonjea, del embustero que le alaba, agradeciéndoles el envenamiento y el engaño, recompensándoles el falso testimonio, pagándoles la perdicción.

Tomando por medida de sus desmanes no la utilidad pública, sino su propia utilidad, sus placeres y sus vicios, ejerce el poder violentamente barrenando las leyes, socavando el derecho, falseando la libertad y no imponiendo más libertad, más derecho ni otra ley que su capricho y su omnimoda voluntad.

Preséntase en un principio blando y risueño, procura engañar con suavidad y dulzura, mas solo con la intención dañada de robustecer sus fuerzas hasta afianzarse del poder y fortificarse en él con las riquezas y con las armas; que el mismo poder le suministra.

Asegurado ya, cambia enteramente de política, y no pudiendo disimular por más tiempo su natural instinto y crueles aficciones, se arroja como una fiera indómita contra todos los que pueden oponerse á sus malos deseos que están aguijoneados por su liviandad, por su avaricia por su crueldad y por su infamia.

No hicieron menos aquellos Gेरiones de España, el Anteo de la Libia, la Hidra de la Beocia, la Quimera de la Licia: monstruos todos envueltos en las oscuridades de la fábula por los primeros ne-

bulosos tiempos de la historia y para cuya muerte apenas bastó la industria, el esfuerzo y el valor á toda prueba de grandes héroes. No hicieron menos, no, aquellos otros que la historia nos describe y retrata en páginas que debieron escribirse con sangre y lágrimas de víctimas y esclavos.

Allí esta Cayo Calígula, monstruo horrible y cruel, con su deseo de que el pueblo romano tuviera una sola cabeza para cortarla de un solo golpe. Allí están tambien Domicio Nerón fiera espantosa, parricida de su madre y de su mujer auriga, cómico é incendiario; allí el fratricida Caracalla, asesino y falsificador; allí el lascivo y lúbrico Heliogábolo, prodigio y deshonra del imperio.

Pero allí están á un mismo tiempo Quereas Estéban, Macrino, las guardias pretorianas, todos en fin, los que supieron con ánimo esforzado cortar de raíz el origen de tanto escándalo, la fuente de impureza tanta, suprimiendo al tirano inaguantable. Y léense allí tambien con pasmo y admiración los nombres de Trasibulo, libertando á su patria de los treinta reyes que la oprimitan; los tan ponderados de Aristogitón y Harmodio, cantados por los griegos; los tan elogiados de los dos Brutos, repetidos con fruición por las nuevas generaciones...

Y no queremos citar más ejemplos, porque sería reproducir toda la historia. De lo contrario, traeríamos á la imaginación de nuestros lectores espantosos cuadros y escenas sangrientas que les harían ver que no faltó un Cromwell para hacer rodar en el cadalso la cabeza de Carlos I; que no faltó tampoco una Montaña para pedir la muerte de Luis XVI, y una Convención para sentenciarle y una guillotina para realizar la sentencia; que contra Enrique III levantose el puñal asesino de Jacobo Clemente; que contra la despótica Rusia opónese con energía el nihilismo fiero; y que viniendo á casos más particulares y cercanos, á menudo existe un ignominioso 19 de Marzo para un Godoy favorito, un Burgos amotinado que arrastra á un gobernador venal, y un Alcoy paroxístico que arrastra y mutila á un alcalde imprudente...

Quien tenga oídos que oiga, y quien quiera entender que entienda.
¡Ay del tirano!

San Sebastian Mártir

Gran éxito obtuvo la chispeante obra que con este título nos dió á conocer el más celebrado de nuestros autores festivos; tomando por tipo aquel bonachón y desventurado marido, víctima eterna del carácter exigente de su cara esposa; supo sacar á todas las situaciones gran partido y la mar de gracia.

Pero no es solo sobre ese punto, esencialmente doméstico, donde puede encontrar un genio tan privilegiado, como el gran Vital Aza, materia en abundancia para regalarnos otra producción tan amena en situaciones cómicas, como aquella de «San Sebastian Mártir». La política nos ofrece á diario motivos para ello y bien sabe Dios que no envidio nada en el mundo, mas que ese clarísimo talento y esas especialísimas facultades con que la naturaleza suele premiar á privilegiados ingenios.

¡Cuánto daría yo, por poder presentar con los más vivos colores y la más chispeante de las gracias, la vida y martirios de nuestro simpático Sebastian, del «Sebastian Mártir» de nuestro pueblo!

Pero como nadie puede dar lo que no tiene, se habrán de contentar mis lectores con que, haciendo un supremo esfuerzo, les dé lo poco que de mí se pueda esperar.

Hijo único, el Sebastian de nuestro cuento, de distinguida y acomodada familia, pasó la niñez y la mocedad, con todos los deseos cumplidos y con todos los gustos satisfechos.

Ya hombre, resolvió muy acertadamente el más elemental de los deberes sociales, enlazándose con una bellísima y discreta dama, que con su dulzura hizo la felicidad del hogar.

Todos creimos que aquel dichoso mortal, cuya historia política narramos, nada tenia ya que envidiar á los demás de su pueblo; y sin embargo, todos nos equivocamos.

La política; esa visión engañadora, que suele enseñarnos allí, á lo lejos, un porvenir con los colores mas bellos, tocó en el corazón de nuestro mártir, virgen hasta entonces á tan extraños sentimientos, despertando en él las más nobles y legítimas ambiciones, de gloria y de renombre.

Ayudado, ó empujado, tal vez, por antiguos compañeros de colegio, se lanzó con sin igual valentía, en el laberíntico é intrincado campo político, sentando plaza de Capitán general, él, que jamás habia sido ni siquiera cabo furriel.

¡Pobre chico! El ignorabasin duda, que para alcanzar en política

tan elevado sitio, hay que consumir muchos años en incansantes batallas y desengaños; pues como dijo Madame Stael, «El desengaño camina sonriéndose detrás del entusiasmo». Y como consecuencia de aquel acto heroico ¡cuántos y cuán atroces tormentos está sufriendo el simpático y novel político!

Anduvo los primeros meses el flamante Capitán general (sin soldados) buscando reclutas de Coca en Meca, y en aquella campaña hubo de sufrir horriblemente.

Dado mucho que desde San Estéban hasta nuestros días haya habido santo alguno del marir-logio, que haya sufrido tan atroz martirio por alcanzar la eterna bienaventuranza, como ha de costarle á éste, caso de que al fin entre en posesión del poder.

Llegó por fin el esperado día en que vió (desde abajo) abiertas las puertas de la gloria y sentado allá en aquella mansión, sino de los justos, de los taimados al menos, á Símbola el desdado, al que todo se lo prometió, al que lo trató con desusada amabilidad y con sin igual cariño; y cuando creyó ver terminada su larga carrera de obstáculos, nuevos y más sensibles disgustos acibararon su vida martirizándole atrozmente.

Viéndole ya casi en el poder, una nube de políticos de todos calibres se le vino encima, y con ello empezó para nuestro Sebastian, el legítimo, el auténtico martirio del santo de su nombre; infinidad de saetas lanzadas contra todos sus nuevos y viejos amigos unas en forma de consejos, otras con carácter represivo, las más envenenadas con el mortífero virus de la envidia y de la mala fé, se clavaron en su cuerpo haciéndole sufrir lo que no es decible.

Si San Francisco de Asis, sufrió el tormento de la espina llagas; Sebastian sufre igual tormento con otras cinco llagas, en forma de cinco abogados, pues sabe á lo que todos vienen, y á la vez sabe que no hay de qué.

Sufrió Santa Rita el cruel tormento de la espina clavada en su frente, y este nuestro mártir tiene tambien clavada en el mismo sitio la penosa espina de su segundo de á bordo que debe atormentarle mucho.

Despedazaron las carnes de Santa Catalina, con una infernal rueda de aspas y á él le han despedazado y arrancado carne de su carne y sangre de su sangre con la diabólica rueda de Alejos Salinas.

Faltábale como complemento una corona de espinas, y ésta se la colocaron los últimos desprendimientos del partido liberal triguero; si bien trató de endulzar esta amarga

operación, amenizándola con los suavísimos acordes de la gaita gallega.

Y á todo esto, sus hermanos en sivilismo, los del marqués con quienes pudo entablarse un pacto sinálgmatico, conmutativo y bilateral le minan incansablemente el terreno.

Los del duque, basados en razones de mucho peso y consideraciones muy atendibles, le salen al encuentro con siniestros fines; y si después de todo preguntara Silve-la, ese Pilatos de la actual política. "¿A quién quereis que haga Alcalde á Sebastián ó á... Barrabás? A Barrabás, (contestarían todos á una voz) á San Sebastián no; crucificalo, crucificalo. ¡Inhumanos! ¡Herejes!

Pues ¡ay! del día que los vientos soplaran de la parte contraria; entonces ¡oh! entonces, habría discipulo de los más amados, que le negarían no tres veces, como lo hizo el apóstol San Pedro, sino trescientas; entonces quizás no le quedara al *martir Sebastián*, ni un perro agradecido que por consuelo, le lamiera las llagas causadas por sus tormentos, como lo tuvo el glorioso San Roque.

Y si por fin llega el deseado día en que apiadado de él, el dios de los conservadores, atendiendo á las súplicas de los Angélicos diputados, le concediese el poder. ¡Pobre mar tir; este sería el principio de sus mayores disgustos, este sería su nuevo calvario, porque únicamente concediéndole, junto con el poder, el inapreciable don de hacer milagros, podría, imitando el prodigioso caso de la multiplicación de los panes y los peces, multiplicar también los destinos y cargos concejiles, repartiéndolos entre los que, los tienen bien merecidos, á cambio de un cubierto mal servido, por siete pesetas bien contadas.

Si algún día se pusiera al habla (por telegrafo) con su jefe, supongo le diría (necesito el Juzgado y la fiscalía municipal). "Conforme; (le contestaría Silve-la) con tal que tenga en su partido repatriados de la carrera de leyes."

"Hecho; le contestaría, si los tengo, repatriados de todos los partidos políticos."

"No hombre, nó, no sea usted lila; han de ser repatriados de Cuba ó Filipinas. ¡Cataplum! ¡Todo oscuro.

A todo esto viene sosteniendo una lucha desigual con el que hoy le usurpa indebidamente el disfrute del poder, y este es otro de los dolores que le atormentan, y le hará esclamar en algun momento de desesperación y pues ó su pensamiento, en los niños góticos que le comprometieron.

¡Amigos míos, ¿por qué me habeis abandonado?!

Pero basta ya de lamentaciones, cesen los martirios que injustamente hacen sufrir; tú tienes genio, corazón y vergüenza, que son las cualidades más apreciables en el hombre; desecha pueriles y ridículos amaños, tienes enfrente á tus enemigos; pues, á ellos, "*reci-pe-ferrum*", como gritaba el pueblo Romano á sus gladiadores, en su circo, *reci-pe-ferrum*, y á vencerlos.

Imita la conducta de aquel impetuoso Rey de Portugal, que lleva tu nombre y que gobernó el Reino Lusitano á mediados del siglo XVI.

Este valeroso Monarca, ávido de gloria y de renombre, atacó en el propio suelo Africano los ejércitos

del Emperador Muley-abd-el Melick; cierto que sucumbió en la refriega, luchando hasta perder la existencia de la bata la de Alcazarquivir; pero cierto también que la historia ensalza su nombre, porque basó la gloria y supo conquistarla para el porvenir.

Si te estaciones, si continúas apático é indeciso, creo ha de llegar pronto el día, en que con todo el sentimiento que habría de causar me tal decisión me veré en la necesidad de escribir otro artículo sobre, "La degollación de los inocentes", ó sobre "Los innumerables mártires de Zaragoza."

José Pérez.



Una Carta

Nuestro apreciable colega *El Nacional* inserta en su número del día 2 de los corrientes, una carta, del batallador exministro D. F. Romero y Robledo, la cual reproducimos á continuación, por la analogía que guarda su contenido, con el artículo publicado en nuestro número anterior, con el título de "¡No hay salvación posible!,"

Una carta del Sr. Romero Robledo

La España Democrática, cuyo primer número ha visto hoy la luz pública, y á quien enviamos la más cordial bienvenida, inserta la siguiente carta del Sr. Romero Robledo:

"Sr. Director de *La España Democrática*.

Muy señor mío y estimado amigo: Correspondiendo á la atención con que usted y sus dignos compañeros me han honrado, solicitando de mí, que nunca colaboré en periódicos, algunas líneas para el primer número de su publicación. Lo hago en esta forma, ya que desconozco su pensamiento deduciendo, por el título de su semanario, que viene á la prensa á sostener las doctrinas de la escuela liberal sin filiación determinada en ninguno de los partidos militantes y de las numerosas fracciones en que aquellos se dividen.

Es propio y digno de la juventud, creyente y briosa, acudir á la lucha en momentos tristes para la patria, cuyas desgracias parecen haber engendrado y dado alientos á los enemigos de la sociedad moderna para borrar y destruir las conquistas del progreso de los tiempos.

Por causas complejas, entre las cuales figura como de las más inmediatas el abandono que nace de la confianza y la tolerancia, rayana en la indiferencia á que predispone la posesión del poder no disputado, ha ido desapareciendo el culto á los principios, que hizo mártires, para sobreponer el de los intereses, que únicamente crea vulgares ambiciones.

Las ficciones del régimen constitucional eran medios inevitables de traducir á la práctica las exigencias de la doctrina, pero nunca fueron ni negación de los principios, ni camino para burlar el concurso del país en la delicada función del Gobierno, que como esencial se proclamaba. Hacer posible el ideal, salvando invencibles escollos es el fundamento de las ficciones constitucionales, que en las Cortes ponían

la representación genuina, verdadera y legítima del pueblo. Y mientras se conservó la fe se vieron aquéllas amparadas de todo prestigio y fuerza popular, y su existencia, por sí misma, era freno á los abusos del Gobierno y valladar que contenía las intrusiones del poder ejecutivo en menoscabo de los derechos individuales y en detrimento de la independencia de los organismos populares.

Hoy, muertas las creencias, los partidos se disputan la gobernación del país, como víctima desinada á la satisfacción de sus apetitos; hallanse dispuestos á perdonarse recíprocamente sus excesos á cambio de la mútua impunidad en cometerlos, cuando llegue para cada uno el ansiado turno, las Cortes desocadamente no son representación del país sino del partido que desde el poder dirige las elecciones; y el cuerpo electoral, esto es, la nación, convencida de la inutilidad de su esfuerzo para hacer predominar ideas, desmayada y descreída, se deja también arrastrar por el corriente, y acude á tomar parte en el festín y en la partija de los que debieran ser sagrados derechos é intereses públicos.

Aflige el ánimo el espectáculo del presente y la remotísima esperanza del remedio. Donde la verdad y la mentira, la virtud y la hipocresía, el patriotismo y la sórdida ambición visten el mismo traje y emplean el mismo idioma; dudo que la propaganda sea eficaz por sí sola para restaurar el derruido edificio de nuestras doctrinas.

Y como interrogar al porvenir es tan expuesto á errores y contradicciones, debemos limitarnos á sustentar nuestros ideales. Ustedes se disponen á hacerlo, y yo les acompaño con mis simpatías, deseando muchos éxitos en el camino que emprenden y repitiéndome suyo afectísimo, q. b. s. m.,

F. Romero y Robledo.



ALGO DE HIGIENE

Nos encontramos en la más bella estación del año, en la primavera, el mes de las flores, el mes de la vida. Mas por aquello de que «siempre hay un gusano en la gallarda flor», en la galana estación que atravesamos encuentra el hombre, como en todas, una porción de peligros, sin contar entre ellos á D. Andrés, que es el peligro mayor de todos los peligros.

Débase la mayor parte á la marcada diferencia que todavía existe en las temperaturas del día y de la noche, y aún en las diferentes horas del día; por lo que el cuerpo encuéntrase sujeto á sufrir repentinos tránsitos de calor al frío y del frío al calor.

Por esta razón son tan frecuentes en esta época del año, y en el primer caso, los resfriados, los catarros, las pulmonías, anginas, reumatismos y afecciones herpéticas gastro-intestinales, etc.; puesto que el pasobrusco del calor al frío corta el funcionamiento secretorio de la piel, aumentando la secreción venal y la exhalación de las mucosas pulmonar, gastro-intestinal, etc. Por eso también y en el segundo caso, se hacen ahora frecuentes las opresiones, vahidos, trastornos digestivos, hemorragias nasales, espantos de sangre, dolores de cabeza, etc., por la expansión que la sangre y demás fluidos sufren al pasar repentinamente del frío al calor.

Para prevenir todas estas molestias

y enfermedades conviene no aligerarse de ropa, sobre todo de ropa interior, ni disminuir demasiado las cubiertas de la cama, porque las noches son muy frescas todavía.

Un plan demoliendo y atemperante, los sudoríficos y las evacuaciones sanguíneas bien dirigidas, son los medios empleados para la prevención de tales dolencias. Esto, bien entendido, sin contar las indicaciones que el médico, conocedor del temperamento, de la constitución é idiosincrasia de cada uno, cree oportunas en cada caso particular.

¡Y Tari sobre todo!

Cosas de Elche

RECTIFICACION

Mejor informados, debemos rectificar la noticia que dimos en nuestro número anterior, respecto á la visita á esta ciudad, de la notable p opagan-dista D.ª Belen Sárraga.

Los socialistas no han intervenido en nada, ni han escrito á la indicada señora, para que venga á Elche.

UNA DÁDIVA

Le han sido entregadas al Alcalde de esta ciudad por la Junta nombrada al efecto en la capital de la provincia 986 pesetas como parte de las 20.000 que el gobierno destinó como socorro á los pueblos damnificados por las últimas inundaciones.

Bastante exigua es la cantidad destinada á Elche, aunque es justo tener en cuenta que es también muy reducida la que el gobierno destinó al indicado objeto, pero suponemos que para algo podrán servir las 986 pesetas, si es que han de ser destinadas á hacer algunas reparaciones ú obra de resistencia para evitar en lo posible nuevas inundaciones en el Carrizal.

Los propietarios de las tierras de los Carrizales parece que ya se van ocupando del asunto referente al desvío del río Vinalopó, del que ya en otra ocasión se ocupó este semanario.

En la reunión celebrada el día 3 de los corrientes en la Casa Capitular, con motivo de nombrar peritos y síndicos, se trató también de la necesidad de principiar á estudiar los medios conducentes para la realización de dicho desvío, nombrándose al efecto una junta ó comisión, á fin de que ésta convoque á una junta general de los propietarios y se le dé forma al proyecto.

Bueno es principiar, pero debemos repetir lo que ya otra vez se dijo en este periódico, que no hay que fundar acuerdos bajo la base de la protección oficial, porque ésta, si es que se puede conseguir, llega por lo regular tarde y con daño.

Si el desvío del Vinalopó no ha de hacerse hasta que el Gobierno conceda una subvención ó destine una cantidad para esas mejoras, se nos figura que ya pueden echarse á dormir los propietarios y á hacer rogativas para que no llueva hasta entonces.

¿Con quién se confía para que en las esteras oficiales se gestione el asunto? Con los diputados á Cortes, tal vez, que llevan la representación de Elche.

No sabemos lo que podrán dar de sí los nuevos diputados Sres. Mataix y barón de Monte Villena, pero bueno es no hacerse ilusiones por lo que pudiera ocurrir.

DEFUNCION

El acaudalado propietario D. Manuel Roca de Togores Pérez de Meca, falleció repentinamente á la edad de 74 años el miércoles último en Orihuela, siendo conducido el cadáver al día siguiente al cementerio de Elche,

para darle sepultura en el mausoleo de su propiedad construido en época no muy lejana por cuenta de dicho señor.

D. Manuel Roca de Togores de distinguida y linajuda familia, perteneció al ejército español y se hallaba condecorado con varias cruces, perteneciendo además a la orden militar de Calatrava.

Ha muerto célibe dicho señor y deja su cuantiosa fortuna a varios de sus parientes más allegados.

Descanse en paz el que fué acudado propietario y púndonoslo caballero y reciba su ilustre familia el testimonio de nuestro sentido pésame.

PÉSAME.

Ha fallecido repentinamente nuestro querido amigo D. Antonio Díaz Pineiro, habilitado de la escribanía de Don Miguel González.

También ha fallecido después de penosa enfermedad Doña Josefa Miralles de Imperial, viuda de Coquillat.

Reciban la expresión de nuestro dolor las apreciables familias de Díaz y Miralles de Imperial.

REMOCIÓN

El ilustrado y virtuoso prelado de esta diócesis ha ordenado el relevo del sacerdote que venía ejerciendo el cargo de cura de la parroquia de la Marina del término municipal de Elche.

Los moradores de aquella partida han aplaudido la decisión de Su Ilustrísima.

DOÑA BELEN SÁRRAGA

Nos dicen que se verificará en el Teatro de Elche un meeting de propaganda libre-pensadora, en el que tomará parte la directora de *La Convicción Libre* de Valencia, doña Belen Sárraga.

Una comisión de jóvenes libre-pensadores de Elche, ha hecho las gestiones para que se verifique esta reunión.

Nos dicen también que en la citada comisión figura un joven silvelista, de los de buena cepa, de los fundadores. Es de pensar que tendrá permiso del Vaticano.

La Sra. D.^a Belen Sárraga será presentada al pueblo ilicitanos por nuestro particular amigo D. Joaquín Santo, el cual, con este motivo pronunciará un discurso y quizá aproveche la ocasión para contestar lo que dijo hace pocos días el propagandista del socialismo Sr. García Quejido en contra de los republicanos. De seguro como de costumbre estará muy elocuente el señor Santo.

FUEGO EN SANTA MARIA

El Jueves de doce y media á una de la tarde, hubo en Elche una verdadera alarma. Se oyó tocar á fuego, y con la velocidad del rayo corrió la noticia de que se estaba quemando nuestra hermosa Iglesia de Santa Maria. Medio Elche acudió al templo. De los balcones del archivo salía abundante humo y un olor insostenible á cera quemada.

En el interior de la iglesia el humo invadía por completo la sacristía y salía por las tribunas que hay en el altar mayor.

Las mujeres daban exajerados gritos y lloraban creyendo que corría peligro la imagen de la Virgen de la Asunción. Unas: ¡que se quema la Virgen! Otras: ¡que saquen á la Virgen por la escalera del órgano! Hubo momentos en que la gritería era inmensa. Entre la gente vimos llorando algunas distinguidas señoras y señoritas de Elche.

Lo ocurrido fué que por la mañana se había estado preparando la cera del catalfo para los funerales de D. Manuel Roca, y cuando los señores sacristanes se fueron á comer, dejaron humeando restos de algunos pavilos.

El fuego se propagó á la cera, quemándose dos ó tres arrobos de esta materia, un banco, parte de un ropero y de una mesa y algunos candelábricos. El fuego fué dominado á los pocos momentos de iniciarse y las pérdidas son de poca importancia. Solo es de lamentar el monumental escándalo y el gran susto de las devotas y devotos de la Virgen.

NUEVO ADMINISTRADOR

Ha sido nombrado administrador de *La Electricidad Illicitana*, nuestro ilustrado y querido amigo D. Pedro Ibarra y Ruiz.

Nuestra enhorabuena á él y á la Junta que ha tenido el buen acierto de nombrarle.

JUNTA GENERAL

Parece que á petición de 25 accionistas ha sido convocada la Junta general de la sociedad *La Electricidad*, que la reunión se verificará uno de estos días y que se trata de asuntos delicados.

Daremos cuenta de lo que ocurra si lo merece.

FUERA EL DEPÓSITO

Estábamos en lo cierto al anunciar en nuestro último número la próxima desaparición del *milagroso* depósito de aceite, petróleo y jabón montado bajo la vocación de un *santo varón*, en la calle de Puente de los Ortices y que venía haciendo la felicidad de ese su santo patrono.

Con efecto, en esta última semana dió fin el negocio de Judías.

Sentimos muy de veras que se haya terminado el filón, porque aun cuando no tenemos arte ni parte en el asunto, no dejaba de causarnos una gran satisfacción el ver como pacífica y honradamente se estaba enriqueciendo el explotador, sin que nadie se haya metido con él, no obstante las denuncias hechas por los periódicos y las grandes censuras ó lamentaciones por parte del público en general, todo lo que indudablemente habrá llegado á noticia de quien debiera comprobarlo y corregirlo, y sin embargo hemos visto como benditamente todo el mundo se ha cruzado de brazos, mientras otros se afanaban explotando el referido filón.

Es una bendición este país; aquí no hay mas que cojer la sartén por el mango y á vivir como se quiera, sin temor de que nadie, no sabemos, si por aquello de ser lobos de la misma camada, le interrumpa en la primorosa labor.

Qué oportuno estuvo el general O'Donnell al decir que España es un presidio suelto.

Aquí estorban para vivir la vergüenza, la honradez y la dignidad.

Este es el nivel moral á donde hemos llegado en estos venturosos días.

AL PÚBLICO

El ordinario de Elche á Santapola Salvador García ofrece los servicios de su carruaje, que saldrá todos los días de Elche á las siete de la mañana de la calle Ancha, núm. 8, y de Santapola á las cuatro de la tarde de la calle de San Antonio, núm. 48.

Politiquilla

Es la comidilla de estos días entre la gente que acostumbra á politiquear, si hará las elecciones municipales el actual alcalde ó si para entonces funcionará ya otro del campo silvelista.

Estas pequeñeces traen muy atareados á los politiquillos como si de la solución de este asunto pudiera reportarse algo beneficioso.

Si las elecciones las hace el actual alcalde serán amañadas é ilegales y si las hace otro sucederá lo mismo.

Como la cosa cambiaría de aspecto es si se decidieran de veras á tomar parte en la elección las fuerzas vivas del pueblo; así es como despertaría verdadero interés el asunto; de otro modo todo está reducido á una mogiganga ridícula.

¿Quién será el alcalde para el bienio próximo?

Los del Sr. Gomez dicen que tienen promesa formal del Sr. Pidal que se hará el nombramiento á favor de nuestro querido amigo D. Manuel Gomez.

Los de la otra parte dicen que eso es soñar, que no cabe la menor duda de que empujará la vara nuestro no menos querido amigo D. Sebastian Canales.

Por lo visto la apuesta está en pie.

Cualquiera de ambos señores merecería, indudablemente, el beneplácito del pueblo de Elche, porque, aparte de que los dos son jóvenes y deben tener iniciativas y celo para el buen desempeño del cargo, con tal de que desaparezca para siempre la actual dominación, de todo punto insostenible, cualquiera solución que viniese sería buena.

También hemos oído decir, y creemos que se confirmará, que tanto el Sr. Canales como el Sr. Gomez, se proponen destinar el tanto por ciento de la conducción de caudales, que hasta ahora han venido embolsándose los alcaldes, al fomento de la instrucción popular, creando y sosteniendo una escuela de Artes y Oficios.

Aplaudimos de todo corazón tan grandioso pensamiento.

Se comenta el viaje que ha hecho á Madrid el representante del señor marqués del Bosch en Elche, D. Manuel Gomez Valdivia.

Se le atribuye un fin político á ese viaje, según se afirma de público, nosotros ignoramos el motivo, pero no creemos sea despropósito el relacionado con la adjudicación de la vara de alcalde para el próximo bienio.

Lo que fuere sonará.

Los del Santo Sepulcro también tienen sus aspiraciones á que se les adjudique algunos concejales en el reparto que de éstos tendrá efecto en Elche el domingo próximo.

El jefe de los tetuanistas, nuestro querido amigo D. Gerónimo Sánchez, con todos sus correligionarios están haciendo con gran entusiasmo los trabajos electorales.

Sentimos muy de veras que se malograse tanto esfuerzo y se frustrara toda ilusión.

Sin embargo, abrigamos el presentimiento de que todo va á ser inútil; tenemos entendido que el reparto está ya hecho; la mayoría le será entregada al Sr. Canales y las minorías se las reservará Tari.

Los amigos del Sr. Gomez también han presentado solicitudes para obtener intervención en las mesas electorales.

También pierden el trabajo, porque como los del duque se quedarán, no solo sin concejales, sino hasta sin interventores.

Canales y Tari presentarán varias propuestas para interventores, y como éstos no pueden ser más de seis en cada mesa, habrá que sortear entre los propuestos por todos los candidatos y ya está resuelto que los interventores agraciados serán los de aquellos dos personajes mencionados, con lo que se quedarán viendo visiones los demás proponentes.

La gran ventaja que tenemos en estas cosas es que ya se sabe lo que tiene que ocurrir sin ser profetas, basta con saber que aquí no queda resto

de pudor entre los mercaderes de la política.

La ley se escarnea de la manera más impune y escandalosamente que pueda imaginarse; el pueblo tiene forzosamente que renunciar al derecho de gobernarse por sí mismo y dejar que entre unos hoy, y otros mañana, se lo merienden y se le rian en sus propias barbas.

Los menos se imponen á los más, así como la arbitrariedad y la inmoralidad se imponen á la justicia y á la honradez.

Amenidades

EL VENCIDO

Romance moriño

Muy de su suerte apenado y sujeto á quien lo agravia, de todo el mundo quejoso porque no le dan la vara, de sus jefes se querrela el desahuciado Gomara; pues de ellos nada consigue y á los novatos amparan; y un gran moro advenedizo que sabe muy poco ó nada, podrá gozar (si Ala quiere) las deicias de la vara.

¡Alá! cuántos desengaños; ¡A al que acción mas ingrata; por ser de talla diforme, porque tiene muchas armas, los jefes le favorecen prometiéndole la vara.

¡Dejadme extrañas quimeras! ¡consuelos dadme, mi amadal

Loca su imaginación, sus ojos tornados agua, paróse á pensar un poco en sus venturas pasadas, en sus trabajos perdidos, en sus esperanzas vanas, en mano agena su bien y en las del tiempo sus ansias,

¡Prebendas tan merecidas, en manos de otro, usurpadas; tan mal pagada mi fé, (allí hoy, la fé no se paga) a un paje manda; que pronto á un pintor allí le traiga que gran escudo le pinte que ocupe sus tres fachadas, porque una sola no puede manifestar su desgracia.

¡Son tantas sus desventuras! ¡requieren divisas tantas!... un verde campo abrasado, vueltas en carbon las brasas, y el carbon hecho cenizas; (como están sus esperanzas).

Largo y rico estuche luego, que encierre preciada vara, pues teme que se la roben, ya que él no puede gozarla.

Un gallardo Adonis luego, que un parro lo despedaza; triste verano que empieza y alegre invierno que acaba, un jardín verde y hermoso que se marchita y estraga, gozado y pisado solo por servidumbre de casa.

El paje busca entre tanto al pintor, con muchas ansias; corre calles, mucho tarda, y el moro se desbarata; severas órdenes dicta, gran andamio se levanta; para cuando el pintor llegue ninguna cosa haya falta.

Cambia de repente el moro; y convertidas en saña sus lagrimas y suspiros, á la pintura no agrada.

Pide un caballo cua quiera, porque su yegua alazana por ser hembra no la quiere, (pues hembra es tambien la vara); quita al bonete las cintas azul, amarilla y blanca, que no las quiere llevar (pues son de cuando mandaba).

De su amada se despidió y de la ciudad se aparta, jurando no volver mas mientras no le den la vara. *J. Pavia*

Imp. á cargo de V. Solor,

Información Mercantil

Mercado de Elche

Precios corrientes en la semana anterior según a los que nos ha dado la casa de comercio de D. Carlos Anton Marco.

Vino tinto superior de 15° a 18° a 1.75 pesetas cantaro de 10 75 litros.
Vino tinto corriente de 13° a 14° a 1.50 pesetas id. id.
Vino blanco seco a 4 pesetas idem idem.
Vino moscatel añejo superior a 15 pesetas id. id.
Vino id. id. corriente a 3 pesetas id. id.
Vino id. queyo a 6 pesetas id. id.
Aceite de oliva superior a 7.25 pesetas arroba de 8 kilos.
Aceite id. corriente a 7.11 id.
Cebada blanca superior a 17 id. los 110 kilos.
Cebada común superior a 15 id. id.
Avena roja a 16 id. id.
Habas negras a 20 id. id.
Altramuzos a 14 id. id.
Sesúvia de alfalfa a 96 id. id.
Algarrobas a 13 id. id.
Higos secos de 12 a 14 id. id.
Cascara de Granada a 14 id. id.

Arroz en grano a 61 id. id.
Trigo superior de 30 a 32 id. id.
Maiz del país de 19 a 20 id. id.
Maiz extranjero a 21 id. id.
Alpiste a 30 id. id.
Garbanzos de Mazagan corrientes a 36 id. id.
Garbanzos de Andalucía superiores de 54 a 58 pesetas id. id.
Arroz num. 1 superior a 34 id. id.
Alubias de Pinet a 38 id. id.
Alubias extranjeras a 31 id. id.
Cacahuet blanco 1.ª a 42 id. id.
Cacahuet blanco 2.ª a 40 id. id.
Harina de fuerza clase extra a 42 id. id.
Harina id. id. corriente a 38 id. id.
Harina de trigo duro clase extra a 43 id. id.
Harina de trigo clase 1.ª a 42 id. id.
Harina id. id. 2.ª a 38 id. id.
Alfalfa seca (forraje) a 7 id. los 110 kilos.
Alcornoques a 11 id. id.
MERCADO animado en la compra de vinos y aceites y encañado en las transacciones de cereales.

**CÁRLOS ANTON MARCO
ELCHE**

En este surtido y acreditado establecimiento de comestibles, se sirve al público a los más reducidos precios del día procurando que disfruten los compradores de las bajas naturales que la mayor parte de los artículos del ramo están propensos.

EL PUEBLO DE ELCHE

PERIODICO INDEPENDIENTE
Y DE INTERESES MATERIALES

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Trimestre fuera de Elche.	1.25 pesetas.
Semestre.	2.50 id.
Año	5 id.

Dirección y Redacción

EN LA IMPRENTA DE ESTE PERIÓDICO, Plaza de Isabel II, número 15.--ALICANTE

La correspondencia a la Administración

Plaza del Doctor Campello, núm. 5.--ELCHE